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石头造购物袋 矿泉水瓶做毛毯

环保创意产业的
文/片 本报记者 刘红杰

购物袋是我们日常生
活 中 最熟悉 不 过 的 物 品
了。超市、农贸市场随处可
见，买菜、买肉缺了不行。
不过，很少有人想到，石头
能做购物袋。而且，独特处
在于100%能降解，来于自
然，回归自然。

地球卫士(山东)环保
科技有限公司董事长赵长
军介绍说，塑料购物袋是
以聚烯烃为主要原料，适
当添加其他物质而制成的
包装材料。而地球卫士制
造的环保节能购物袋，却
是以石头为主要原料。

赵长军分别撕了一块
餐巾纸外包装、超市购物
袋、地球卫士环保节能购
物袋用火点燃，前面两者
都冒着黑烟、滴下油状的
物质，凝结成蜡状，地球卫
士购物袋燃烧后却呈灰白
色香灰状。

“我们的购物袋原料
60%是碳酸钙，40%是其他
高分子填充材料。生产过
程中不用水，不排废水、废
气、废渣。我们用含碳酸钙
70%以上的石头提炼碳酸
钙，今年春节前在济南、青
岛分别建一个厂，产量均
不低于3万吨。”

赵长军很为这种石头
做的购物袋骄傲。“性能和
普通购物袋完全一样，但
每使用一吨环保节能袋，
就能节省 2 . 3 吨石油。而
且，这种购物袋阳光直射3
个月就酥了，埋入地下六
个月到一年就能完全分解
成碳酸钙和水，1 0 0 % 降
解。降解后的水 PH 值为 7
左 右 ，与 自 来 水 P H 值 一
样，对自然环境无害。”

节能环保产品的价格
往 往 比 普 通 产 品 要 高 得
多，这让消费者望而却步，
赵长军说，普通购物袋塑
料颗粒原料至少10900元/
吨，还不包括其他工艺；地
球卫士环保节能袋的成本
价为12000元/吨。相比较，
成本差不多，因此价格也
与普通购物袋差不多。“当
然，和农贸市场的超薄塑
料袋相比，我们不具有价
格优势。”

如今，地球卫士环保
节能袋已在北京、上海、广
州、重庆、宁波、长春等地
被 城市管 理 部 门 指 定使
用。在广州市城市管理委

员会监制的“厨余垃圾袋”
中明确注明：“每使用
这样一个环保袋可
以 减 少 二 氧 化
碳排放 47 . 7
克 ，减 少
二 氧 化
硫 排

放 1 . 2
克，减少
重 水 排 放
3 . 26克，节约
原油 10 . 4克，节
约用电量 0 . 005度。
无毒、可降解、不含增塑
剂。”

地球卫士还将这种石
头技术应用在造纸上，生
产出集成纸张和塑料性能
的新型环保材料。这种石
头纸是将石灰石磨成2500
目以上的超细粉，加少量
添加剂制成目粒，通过特
定设备制得。在生产过程
中，不砍伐树木、不使用
水、不排放污水和有毒有
害物质，可降解成粉末，还
原土地。在今年的全国两
会上，用这种纸制成的手
提袋成了指定用品。

“一个年产500万吨的
石头纸项目，每年可节约
864万立方米木材，相当于
减少砍伐1016平方公里的
森林，每年可节约水资源
10 . 8亿立方米，减排废水
6 . 5亿吨，节电18 . 9亿度。”
中国包装联合会纸包装委
员 会 副 秘书长 陈 希 荣 表
示。

地球卫士独辟蹊径：

石头做出购物袋 循环经济，
下一个待抢蛋糕
本报记者 马绍栋

龙福科技的独门绝技：

塑料瓶变身毛毯

塑料瓶能变成绚
丽毛毯，这不是

神话，也不
是魔术。

山 东
阳

信
龙福

环能科
技 股 份 有

限公司创造了
这“见证奇迹的时

刻”。
在龙福科技的生产车间里，

机器“吃”下的是废旧矿泉水瓶、
可乐瓶、食用油瓶，“吐”出的却
是有着美丽图案的毛毯。

废旧塑料瓶经过切碎、深
层清洗、净化、结晶干燥和高温
熔融等多道工序后，被拉成仅
有头发直径六十分之一的细
丝，再织成洁白的毛毯，经过印
染、整理及多道深层次加工工
序，变身为色彩斑斓、图案鲜明
的毛毯。

董事长段建国深信，一个

东西是不是废物，关键是你能
不能找到它可被再利用的地
方。用好了，废物也是宝。利用
回收自国内外的26 . 4亿个废旧
塑料瓶，龙福科技一年能生产
出600万条日常家用的毛毯，相
当于每年节省原油15万吨。

“和普通毛毯相比，更柔
软，也很温暖、很舒适。我们回
收的都是食用级的材料，生产
过程中只产生物理变化，不
产生化学变化，对人的身体
无害，产品以出口为主。”公
司项目部张丽萍说。

2011年，这种废旧塑
料瓶“变”成的毛毯销往美
国、澳大利亚、日本、印度
等近40个国家，龙福环能
科技出口额达到 1200万
美元，今年估计出口额到
3000万美元。

在段建国看来，龙福科
技做的是“无中生有”的项目。

龙福环能科技的前身曾是一家
以原生聚酯切片为原料制作涤
纶长丝的企业，一年最多能生产
3000吨作为衣用纤维的涤纶长
丝，不仅对原材料有高度依赖
性，而且在竞争激烈的化纤行业
中没有任何优势可言。

从2006年开始，龙福环能科
技在残酷的市场竞争中将视线
放在环保产业上。通过自主研
发，这家公司发明了从废旧塑料
瓶中通过物理反应提取再生涤
纶长丝的技术，成为全世界第一
家拥有完全由废旧聚酯瓶片生
产再生FDY长丝生产线的企业，
并将这种涤纶长丝加工成民用
毛毯、挂毯、地毯等产品。

龙福科技也凭借这个独门
绝技，实现了超常规、跨越式发
展。2007年，该公司销售收入仅
为600多万元，而到了2011年则
实现销售收入超10亿元。与此同
时，龙福公司也成为了聚酯纤维
的行业标准制定单位。

像地球卫士、龙福科技这
样用奇思妙想来开疆拓土的
企业大有人在，环保产业的发
展蒸蒸日上。国务院发展研究
中心产业经济研究部部长冯
飞介绍说，2010年全国节能环
保产业产值规模在2 . 2万亿元
左右，预计“十二五”期间，节
能环保产业产值可能会出现
翻番，年均增速将超过15%。

据统计，全球环保产业的
市场规模已从1992年的2500
亿美元增至去年的6000亿美
元，年均增长率8%，远远超过
全球经济增长率，成为各个国

家十分重视的“朝阳产业”。美
国、日本和欧盟的环保产业成
为全球环保市场的主要力量。
中国不甘落后，政策强力支持
的兆头显现。

6月10日，国家发改委环
资司副司长谢极在“2012中国
绿色低碳产业创新发展论坛”
上透露，酝酿已久的《“十二
五”节能环保产业发展规划》
目前正在国务院审批之中，近
期有望出台。就在5月30日国
务院会议讨论通过的《“十二
五”国家战略性新兴产业发展
规划》中，将节能环保产业置

于七大重点产业之首。
一连串的政策信号让环

保产业兴奋不已。统计显示，
46只环保概念股从5月30日开
始，9个交易日内平均涨幅为
6 . 54%。而这期间，上证指数
下跌了3 . 51%。环保概念股表
现明显强于大盘。11日，环保
板块更是大举走高，以5 . 5%
的涨幅领涨两市，中电环保、
先河环保、天立环保、开能环
保、九龙电力等10只环保股涨
停。12日该板块延续强势，走
出“打鸡血”的行情。这期间，
巴安水务以高达61%的涨幅

位 居 榜 首 ，科 林 环 保 以
35 . 65%的涨幅位居第二，永
清环保则以22 . 77%的涨幅位
居第三。开能环保涨幅也超
21 . 08%，涨幅在10%—20%之
间的则有九龙电力、三维丝等
7只个股。

业内人士普遍认为，节能
环保产业即将迎来发展春天。
冯飞说，在当前国家经济下行
压力比较大的关键时期，节能
环保产业作为增量速度比较快
的产业之一，对整体经济平稳
运行和发展有积极意义。

专家认为，对于企业和消

费者而言，选择利用节能产品
的关键在于价格信号，如果价
格过高，就会造成节能环保产
品无人选择的局面。这需要体
制设计和市场机制的完善，进
一步确保能源产品对传统产
品替代深度的增加，《“十二
五”节能环保产业发展规划》
的推出有望迈出重要一步。

节能环保产业的未来发展
除了给资源环境效益和社会效
益带来直接利好，还将与传统
产业的升级改造紧密结合，不
排除未来更多花样的纸、购物
袋、毛毯在异域大放光彩。

环保产业迎来政策春天

柔柔韧韧的的纸纸张张、、结结实实的的购购物物袋袋是是用用石石头头

做做的的，，华华美美绚绚丽丽的的毛毛毯毯是是用用随随手手丢丢弃弃的的矿矿

泉泉水水瓶瓶做做的的，，这这印印证证了了环环保保界界的的一一句句名名言言，，

““没没有有绝绝对对的的废废物物，，只只有有放放错错位位置置的的资资源源。。””

在在环环保保创创意意的的奇奇思思妙妙想想下下，，环环保保产产业业对对传传

统统产产业业的的改改造造和和冲冲击击悄悄然然显显现现，，越越来来越越多多

的的企企业业也也开开始始在在这这个个市市场场上上一一显显身身手手。。

从口号走进现实

8日上午，青岛国际会展中
心人头攒动。尽管只是第二届，
但这场“中国国际循环经济成
果交易博览会”依然吸引了国
内外600余家企业前来“淘金”，
在展会现场，中国电力投资集
团、中煤能源集团、国家电网等
央企身影格外引人注目，此外，
法国苏伊士环能、西班牙阿本
戈水务、德国博世集团等众多
世界知名企业的展台前也吸引
了众多围观者。

“这些漂亮的毛毯都是用
废旧矿泉水瓶、可乐瓶做的，我
们一年能吃下这种废旧聚酯瓶
片10万余吨。”在山东展区龙福
环能科技股份有限公司展台，
公司研发工程师李振宏对记者
说。

“我们一年可以吃下10万
吨，光靠在省内收购显然是不
够用的，我们还从北京以及欧
美国家收购废旧塑料瓶，这一
项每年相当于节省原油 15万
吨。”李振宏表示，这种通过循
环经济模式实现资源再利用的
产品在国外非常吃香，这样他
们的产品竞争力十足。“公司
60%的产品走国外市场，像美
国、加拿大、澳大利亚等国家对
废旧原料做的产品非常认可，
宁愿出高价买。”

“对于循环经济我们不能
仅限于企业内部生产过程，而
是要让它的内涵更加丰富。”青
岛啤酒股份有限公司生产运营
总监王彩红告诉记者，上一届
循环经济展时，组委会曾邀请
他们前去展览，可当时并没有
什么概念，“去了只能摆啤酒”。
而经过近些年在循环经济上的
投入，青啤显然有了许多可供

“夸耀”的成果。
王彩红介绍说，作为一家

啤酒生产企业，公司是典型的
“用水大户”，这样让公司在废
水处理上动足了脑筋。目前所
属的青岛啤酒二厂的废水深度
处理后不仅达到了国家一级A
标准，还直接作为城市景观用
水排放到李村河内，补充河道
生态用水，每年220万吨的城市
景观用水排放成为当地李村河
一大水源。此外，发酵过程产生
的二氧化碳，经过回收利用，可
以重新用于啤酒的灌装；大麦
酿造产生的酒糟和麦根，经过
处理，可以制成饲料……几乎
每项资源都能在循环经济链条
上找到自己的位置。“从2008年
开始在循环经济上每年投入大
约几千万，带来的收益却接近
两个亿。”

省经信委循环经济与清洁
生产处处长史佩钊告诉记者，
循环经济正从前些年的口号、
概念逐渐走向现实的行动。就
山东来说，2 0 1 1 年全省单位
GDP能耗比上年降低3 . 77%，
超额完成了年度目标和进度目
标，工业固体废物综合利用率
达95 . 37%，主要再生资源回收
利用率达71 . 45%。

面对资源日趋枯竭、环境
代价日益沉重的困境，发展循
环经济已成为从国家到地方各
个层面的必然选择，其战略地
位也日趋凸显。

财政部副部长张少春近日
在全国财政节能减排工作会议
上表示，我国将加快发展可再
生能源、循环经济和清洁生产，
力争到2015年，主要资源利用
总量达到2 . 66亿吨，产值达到
1 . 2万亿元。而财政部5月24日
对外宣布，今年中央财政安排
979亿元节能减排和可再生能
源专项资金，比上年增加251亿
元，加上可再生能源电价附加、
战略性新兴产业、循环经济、服
务业发展资金和中央基建投资
中安排的资金，合计将达到
1700亿元。

“我们预计，今后再生能源
产业每年会有 20%-30%的增
长。”在与本届循展会同期举办
的首届中国再生资源产业发展
高峰论坛上，中国再生资源开
发有限公司董事长管爱国分析
称，我国再生资源产业还处于
初级阶段，其未来发展潜力和
前景让人无限期待。

出席本届展会的国家发改
委副主任解振华透露说，《全国
循环经济发展“十二五”规划》
将很快上报国务院批准印发。

“我们从2000年开始就涉
足中国市场，这么多年经验下
来让我们对中国循环经济的未
来更加看好。”世界资源研究所
高级研究员、中国水项目负责
人钟丽锦博士对记者说道。

作为专业从事资源可再生
利用研究的权威第三方智库，
世界资源研究所虽然总部位于
美国华盛顿，但其对中国市场
始终保持着高度关注。“中国在
循环经济上的进步非常明显，
2000年我们去给企业或政府做
项目的时候，他们认为循环经
济就是简单的废物利用，而现
在他们都逐渐意识到循环经济
是一项涉及到政策制定、投融
资体系、产业链融合等各项内
容的系统工程。”

钟丽锦表示，未来循环经
济再造一个万亿的市场几乎是
板上钉钉的事，但就目前中国
的现实状况看，更多的力量仍
需要集中到技术和融资机制这
两大短板上面。“目前理念的普
及已经没问题了，就是需要政
府在企业循环经济的技术研
发、成果转化以及投融资方面
给予更多扶持，我们接触的很
多企业都反映，搞循环经济要
么缺技术，要么是技术到位了
却没钱上马项目。”

此外，对于发展循环经济
所需的智库支持，钟丽锦认为，
目前国内的智库主要集中在高
校以及政府背景的研究所，其
独立性和话语权和国外相比仍
有较大欠缺，这也是许多循环
经济规划和解决方案难以实施
的原因。

在产业界不断达成共识，
将循环经济从概念推向现实
的同时，一贯嗅觉灵敏的资本
也开始了新一轮的躁动。

在与本届展会同期举行
的循环经济投融资洽谈会上，
国家发改委环资司巡视员何
炳光表示，要把循环经济的理
念变为行动，需要项目支撑。
可循环经济项目前期投入大，
短期内经济效益较低，企业投
入积极性不高，需要政府制定
和完善激励政策，也需要金融
机构创新金融方式。

“除了看好循环经济良好
的发展前景外，我国循环经济
领域近年来取得的各项成果
以及整个产业的壮大，坚定了
我们关注、投入这个行业的信
心。”国家开发银行评审二局
副局长卢汉文对记者说道。就
在刚刚结束的银企合作项目
对接会上，国家开发银行一口
气与青海盐湖工业股份有限
公司、山东稼禾生物股份有限
公司、云南水务产业投资发展
有限公司等10多家企业签署
了合作备忘录或者开发性金
融合作协议。“今年国家开发
银行对循环经济项目已承诺
贷款92亿，提速很快，下一步，
国开行将针对循环经济项目
贷款建立绿色通道，并将适当
放宽一些边际条件的审核，以
加 强 对 循 环 经 济 的 信 贷 支
持。”

对于金融资本对循环经
济的青睐，青岛福瑞斯生物能
源科技开发有限公司常务副
总经理郑德华表示，循环经济
虽然前景好但投入巨大，过去
也曾试过找商业银行贷款，但
对方一听说项目收益期要三
五年，没有一家愿意贷的。“现
在好了，国开行一次性给了我
们2亿元的授信，而且还款期
长达10年，不仅缓解了企业的
燃眉之急，还坚定了我们发展
循环经济的信心。”

在循环经济方面颇有心
得的青啤生产运营总监王彩
红也表示，刚开始搞循环经济
的投入是巨大的，技术研发、
设备改造、人员培训，但随着
项目的上马，前期投入产生的
回报也在逐渐释放，综合企业
本身及社会、环保效益来看，
循环经济的收益是可观的。

谈到资金对循环经济的
支持，省经信委循环经济与清
洁生产处处长史佩钊认为，当
前国内还没有走出过度依赖
政府扶持资金的模式，而推进
循环经济必须开发新的融资
渠道，例如排污权、产权的抵
押，鼓励符合条件的环保公司
上市，探索环保设施的融资租
赁业务，以及鼓励多渠道环保
产业基金，股权投资、社会捐
赠、国际援助等等。作为金融
机构来说，则要针对循环经济
产业链特点开发金融产品，这
样才能实现双赢。

万亿蛋糕待抢食 金融资本强势介入

原本停留在口

号化和概念化的循

环经济，正一步步走

向现实和行动。

据国家发改委

副主任解振华介绍，

“十一五”期间，我国

资源循环利用产业

年产值已超过1万亿

元，就业人数超过

2000万人。新的“十

二五”规划将很快报

国务院批准印发，其

中首次提出资源产

出率提高15%，产值

将超1 . 2万亿，这让

循环经济的未来再

次充满了产业想象

力。

6月8日至10日

在青岛举办的第二

届中国国际循环经

济成果交易博览会

上，一项项循环经济

新成果备受关注，循

环经济已经不再简

单存在于企业内部

的生产环节，而是迈

向企业间、产业间、

地域间的广阔循环

区域，并吸引了各路

金融资本的强势关

注，随着众多国际循

环经济巨头企业和

第三方行业智库的

纷纷介入，循环经济

的版图正开始新一

轮的扩张。

奇思妙想

用石头做成的购物袋。 刘红杰 摄 矿泉水瓶变身毛毯的过程介绍。

青啤的循环经济链。

一企业现场展示废旧汽车拆解过程。

煤炭企业展出的循环经济模型。

莱钢集团研发的除尘灰再利用技术模型。

循展会上展出的中水回用装置。
本版照片除署名

外，均由马绍栋摄。
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